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The main subject of this glossary is public policy analysis (PA). As a field of professional 
activity, PA includes the processes and procedures related to advice to government bod-
ies on the best possible options to resolve public problems and monitor and evaluate the 
results and consequences of government decisions.

The glossary contains about 3,200 terms and concepts and 3,700 definitions related to 
PA and the environment in which it is conducted. The terms and concepts cover public 
administration in a broad sense (management and administration in the public sector, 
civil service), public sector economics, institutional economics, public finance as well as 
PA methods from a range of fields such as econometrics and sociology.  This (second) 
edition includes terminology and concepts of international trade and country competi-
tiveness.

English-Russian and Russian-English dictionaries containing 3,400 and 4,600 terms re-
spectively are also included. 

This glossary is intended for public policy analysts, researchers, undergraduate and 
graduate students, government officials, journalists and translators.

Основная тематика глоссария связана с анализом политики (АП, policy analysis). АП 
как сфера профессиональной деятельности включает процессы и сопутствующие 
процедуры подготовки рекомендаций органам власти о наилучших среди 
возможных вариантах действий, направленных на разрешение общественных 
проблем, проведения оценивания, мониторинга результатов и последствий 
реализации соответствующих правительственных решений. 

Глоссарий содержит около 3200 терминов и понятий, 3700 их определений 
из области АП и сферы сопряженных общественных наук, изучающих среду, 
в которой разрабатывается государственная политика. Это, в частности, 
терминология государственного управления в широком смысле (что включает 
менеджмент и администрирование в общественном секторе, государственную 
службу), экономики общественного сектора, институциональной экономики, 
государственных финансов, а также методов АП (эконометрических, 
социологических и др.). Второе издание дополнено терминологией международной 
торговли и концепций конкурентоспособности стран.

Также включены англо-русский и русско-английский словари, содержащие 
соответственно 3400 и 4600 терминов.

Глоссарий предназначен для экспертов государственной политики, научных 
работников, студентов и аспирантов, представителей органов власти, 
переводчиков.

VI



ТАБЛИЦЫ

Табл. 1r. Формы подотчетности (ответственность / подотчетность 
государственной службы) ............................................................................ 7

Табл. 2r. Модели государственного управления  
(менеджмент человеческих ресурсов) ...................................................213

Табл. 3r.  Модели государственного управления (управление / 
администрирование в общественном секторе и  
государственное управление) .................................................................396

Табл. 4r. Семантическая дифференциация различий между традиционно 
ориентированной политической наукой и государственной 
политикой (государственная политика и политология / 
политическая наука)  ................................................................................  404

Табл. 5r.  Критерии дифференциации государственного и частного  
секторов (государственный / общественный сектор и  
частный сектор)  .........................................................................................406

VII



VIII

TABLES

Table 1e. Forms of accountability (accountability of the civil service) ...................... 6

Table 2e.  Models of public administration (human resources management) .......213

Table 3e. Models of public administration (public administration vs.  
state administration) ....................................................................................395

Table 4e.  Semantic differential of variances between traditionally  
orientated political science and public policy  
(public policy vs. political science) .............................................................403

Table 5e.  Criteria differentiating the public and private sector  
(public sector vs. private sector)  ................................................................406



IX

ПРЕДИСЛОВИЕ

Данное издание является дополненной версией Англо-русского глоссария терминов и понятий 
в сфере анализа политики, государственного управления и экономики общественного сектора, 
подготовленного Александром Килиевичем и опубликованного Университетом Центральной 
Азии (УЦА) в 2009 году. Это издание включает в себя вопросы международной торговли и 
торговой политики, международной экономики и конкурентоспособности. Данная публика-
ция осуществлена в рамках проекта «Региональное сотрудничество и укрепление доверия в 
Центральной Азии и Афганистане», реализованного Институтом государственного управле-
ния и политики УЦА при поддержке Министерства иностранных дел и международной тор-
говли Канады и Представительства фонда Ага Хана в Канаде. Проект позволил осуществить 
публикацию более 20 докладов и провести обучение государственных служащих из Казахста-
на, Кыргызской Республики, Таджикистана и Афганистана по вопросам торговой политики и 
торговой деятельности. В ходе проекта стала очевидной потребность в глоссарии, позволяю-
щем разъяснить термины и понятия и стандартизировать их употребление. 

Данное расширенное издание, так же как и первое, является результатом огромной и 
скрупулезной работы украинского ученого Александра Килиевича. Совместно с кыргыз-
ским ученым Абдыкаимом Оморовым он также подготовил Русско-кыргызско-английский 
глоссарий понятий в сфере государственных финансов и бюджетного процесса, опублико-
ванный УЦА в 2012 году в рамках проекта «Обучение журналистов по вопросам освеще-
ния государственного бюджета в СМИ», финансировавшегося Всемирным банком.

УЦА учрежден на основе Международного Договора и Устава, подписанных правительства-
ми Республики Таджикистан, Кыргызской Республики, Республики Казахстан и Его Высо-
чеством Ага Ханом. Университет призван способствовать внедрению международно при-
знанных стандартов высшего образования в Центральной Азии и подготовить специалистов, 
готовых стать источниками инициативы, идей и инноваций в странах региона. Когда уни-
верситет выйдет на полную мощность, он будет состоять из трех университетских городков, 
где будут работать Школа общественных и естественных наук и Высшая школа развития. Ряд 
подразделений Университета – Школа профессионального и непрерывного образования, Ин-
ститут государственного управления и политики, Центр исследования горных сообществ, 
Научно-исследовательский отдел культурного наследия, Центральноазиатская программа по 
подготовке профессорско-преподавательского состава и проект Ага Хана «Человековедение» 
– уже реализуют программы профессионального обучения и исследовательские проекты. 

Этот глоссарий представляет собой уникальный ресурс для региона, совмещающий рус-
ские и английские понятия и термины, используемые в сфере государственного управле-
ния и политики, экономики и международной торговли, и помогающий упорядочить и 
уточнить их использование в органах государственной власти, университетах и органи-
зациях гражданского общества. Темы, затронутые в глоссарии, станут важной составной 
частью программы бакалавриата УЦА по международной экономике и торговой поли-
тике и магистерских программ Высшей школы развития УЦА, которые направлены на 
укрепление аналитического потенциала в регионе. Глоссарий является важным вкладом в 
создание основ этих сфер деятельности в регионе. 

Богдан Кравченко
Генеральный директор 

Университет Центральной Азии
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PREFACE

This glossary is an expanded edition of the English-Russian Glossary of Terms and Concepts in 
Policy Analysis, Public Administration and Public Economies by Oleksandr Kiliievych published 
by the University of Central Asia (UCA) in 2009. This edition incorporates issues related to 
international trade and trade policy, and international economics and competitiveness. It  was 
produced under the Regional Cooperation and Confidence Building in Central Asia and Af-
ghanistan project implemented by UCA’s Institute of Public Policy and Administration, with 
support from the Department of Foreign Affairs and International Trade Canadaand the Aga 
Khan Foundation of Canada.  The project supported the production of over 20 Working Papers 
and training for civil servants from Kazakhstan, the Kyrgyz Republic, Tajikistan and Afghani-
stan on trade policy and practice. The need for a glossary to define and standardise terms and 
concepts became apparent during the project. 

Like the original, this revised edition is the product of the enormous and scrupulous efforts 
of Ukrainian scholar Oleksandr Kilievych. He also worked with Kyrgyz scholar Abdykayim 
Omorov to complete a Russian-Kyrgyz-English Glossary of Terms in Public Finance and Budget 
Process published by UCA in 2012 under a World Bank funded project Budget Reporting for 
Journalists and Media Training. 

UCA was founded on the basis of an international Treaty and Charter by the governments of 
Tajikistan, the Kyrgyz Republic and Kazakhstan, and His Highness the Aga Khan, to offer an 
internationally recognised standard of higher education in Central Asia and prepare graduates 
to contribute leadership, ideas and innovations to the transitioning economies and communi-
ties of the region. When fully operational, the University will have three campuses housing 
its undergraduate School of Arts and Sciences and Graduate School of Development. Several 
UCA initiatives already offer certificate courses and research opportunities and resources, in-
cluding the School of Professional and Continuing Education, the Institute of Public Policy and 
Administration, the Mountain Societies Research Centre, the Cultural Heritage Research Unit, 
the Central Asian Faculty Development Programme and the Aga Khan Humanities Project.

This glossary is a unique resource for the region, bringing together, in Russian and English, 
concepts and terms used in public policy, policy analysis, economic policy, international trade 
and economics to facilitate understanding and clarity by actors in government, universities 
and civil society. The topics covered by the glossary will be a significant component of a UCA 
undergraduate specialisation in International Economics and Trade Policy and the Graduate 
School of Development’s degree programmes, which are designed to strengthen analytical ca-
pacity in the region. This glossary is an important contribution towards laying the foundations 
of these fields in the region. 

Bohdan Krawchenko
Director General

University of Central Asia
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